
相信各位看到这里，也会犯愁。是啊，如果要想统一，

以哪个为标准呢?很是犯难。

你要以这氏为标准，其他氏不答应。你要以这式为标

准，另的式的也不答应。

光是这个就够各门各派的传人、爱好者们争论不休的

了，更不用说更加深入的探讨如何去规范推广法了。

那么，怎么办呢?

我认为，存在的就是合理的。达尔文的进化论不是提

到嘛，优胜劣汰。能够在今天，经历历史长河的洗礼后，依

旧传承下来的各家各式的太极拳都是优秀的拳。如同儒释

道三家一样，经历了那么多朝代，经历了那么多时间和事

件的考验，依旧绽放出耀眼的思想光芒，至今指引着世人

前行。这，难道不是活生生的例子嘛?

我们所要做的，其实也就是春秋战国时期的做

法——百家争鸣，百花齐放。
春秋战国时期，出现了诸子百家，主要有儒家、墨家、

道家和法家，其次有阴阳家、杂家、名家、纵横家、兵家、小

说家等等。后人把小说家以外的九家，又称为“九流”，俗称

“十家九流”。这么多的思想流派，难道和我们现在传统太

极的情况不相似吗?

只有不同的火花才能碰撞出更加耀眼的光芒。你看，

春秋战国时期不是因此涌现出了老子、孔子、孟子、荀子、

韩非子等等一大串的优秀代表人物么?至今他们都为世人

所敬仰、学习。

现在的传统太极，以陈氏为例，不也是涌现出了陈小

旺、陈正雷、王西安、朱天才等四大金刚么?年轻一辈，不也

是出现了陈炳、张福旺、陈冲、陈大虎、陈二虎、陈志强、陈

自强、王战军等八大天王嘛?

只有百家争鸣，才会百花齐放。也只有百家争鸣，才会

促进我们太极拳的进步和发展、宣传和推广、研究和传承。

一一一。镱‰‰
穴极拳统一之辨

～一 文／孙玉奎—≮心 一一
太极拳是传统民间武术项目，搞“太极拳统一”，则

“推动民间传统武术活动”的愿望和性质就变了。历代想搞

文化统一者不少，心机算尽，有贡献而无遗恨者甚少!

一、勿违常理

太极拳是武术，一个“术”字，决定太极拳和武术各门

派不能统一!这和京剧、书法、宗教、信仰、民俗、穿戴等不

能统一样；皆是社会文化常理!

太极拳是武学，“学”无止境，更决定太极拳不能统一。

寰
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不同的太极拳派，蕴含着不同的文化能量和信息!各有千

秋，应该互相学习!而不是“互相兼并”，或“混而为一”!

太极拳不外“手足肘膝肩胯头”七拳的组合；书法也不

外“横竖撇捺点弯勾”七画；音乐也就是“1234567”七音阶。

书法的七画能写出四万七干多个汉字，古今能成其书法家

者“不可胜数”；七音阶可以谱出无数首曲子，古今能成其

音乐家者也“不胜枚举”；“手足肘膝肩胯头”七拳当然也能

创编出“多”套太极拳，这不奇怪!也不是坏事!

修练太极拳都得与己之“本性”相合，练成合“自己”性

格属性的太极拳，才能“独善其身，也能兼善天下”!所以太

极拳不能走统一的路子，太极拳的发展不能违背进化的规

律!

动物迁徙都走老路，大脑记忆，“先入为主”!所以说学

了某式太极拳，再学“新编太极拳套路”，都不乐意接受!即

使老师水平不高，宁愿“抱残守缺”，也愿意维护老师的尊

严，而不愿改学其它的套路!这也是人在学术上“矢志不

渝”之常理!

不管练什么太极拳，只要有“不到长城非好汉”的志

气和功夫，都能进入到武术的上乘境界!孙禄堂改进了郝

为真所教的套路，是进步了，还是改错了呢?

孙禄堂说过形意拳、八卦拳、太极拳“三派一理、拳学

一道”，提倡“互相研究”，没有“统一三派”之说!也没有“统

一太极拳”之论!

二、勿违宪法

《中华人民共和国宪法》第四条规定：“各民族都有保

持或者改革自己的风俗习惯的自由。”武术是文化、艺术，

也可以说是风俗习惯。《宪法》第三十五条还规定：“公民

有言论、出版、集会、结社、游行、示威的自由。”以上两条足

以说明，选练任何一家“太极拳”或选练其它任何一个拳

种，都是公民基本的自由权利!任何干预或推荐“统一太极

拳”的想法!都有“违宪”之意!“有学习有创新”是社会发

展的动力，不应该强令统一!“强令统一”会阻碍社会的发

展!(编者：“统一太极拳”充其量是一种体育运动或者游戏

的规则而不是法律，谁承认这个规则就一块儿玩，不承认

就拉倒，伤不着“公民基本的自由权利”，说“违宪”，言重了

罢?)

三、勿违方针

杨露禅、武禹襄、孙禄堂、吴鉴泉等先辈都不是一个老

师，且都在自己老师传授的基础上，创新了新的套路，能说

他们没有“武德”而“欺师灭祖”吗?门惠丰教授也自创了

《东岳太极拳》，这说明，武学有创新，自己才能受益，也能

寿世于人!武学是艺术，不是机器零件。“统一太极拳”的想

法和做法，有违国家“百花齐放、推陈出新”的既定方针!

四、勿违自然
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纵观太极拳的门派产生，符合万物的自然发展规律。

譬如地球上昕有的元素，都是由一个氢元素分裂、组合而

来的。分裂组合产生新元素和新物种，是进化和发展的必

然结果。

地球上的人类都是由猿类进化来的；环境不同，各地

的人种、语言和文字也就不同。文字的书写和生活中产生

出来的各门艺术，由于个人的爱好、特长、功夫大小，也就

产生了诸多差异!同胞子女，皆有不同，即使是孪生子女，

也有分别!

武术由生存、搏斗发展而来，也由于个体智慧、素质、

经历不同，而自然而然地产生了诸多门派，当然太极拳也

不例外。

地球自转和公转造就了“四季分明、气候无常，利害兼

有”的自然界，也造就了诸多生命物种和特性，譬如指纹、

基因、气色、面容等，都如“三维码”而有唯一性，决不可人

为地合并和统一!

一个老师教十个徒弟，因智商不同，而有不同的教授

方法。十年以后，就会有十个新门派产生。这不奇怪，各有

千秋，都有发展和新建树。所以说，太极拳的门派成“百花

齐放”的态势，才是正常之理。如果强令统一，则反而不正

常了!譬如吴鉴泉创吴氏太极拳，吴氏学于杨家，形似而重

心不同，成为吴家的风格，如红牡丹、绿牡丹一样，都为社

会和自然界增添了光彩!

古往今来，无论是自然科学还是社会科学，凡一门心

思寻求“一元化”的思想和体制，实际上都“事与愿违”。民

间太极拳亦是如此，焉能实现统一!”

五、勿违大气候

当前社会大气候是求“和谐”。太极拳求统一，必伤害

太极拳界的“团结”!武学的门派虽多，但都以合乎生理和

物理为基础，较技胜人之道也大体相同。这都是武术和太

极拳界“和谐”相处的基础。较技规则以胜负论输赢；功力

和套路的比赛评定，推荐学习“四大名旦”“民意”调查的方

法产生，当为“识时务”之举!强立规则，由“评委”裁夺，多

有弊端而影响“和谐”!

太极拳“推手”，是“百花齐放”中的独秀!对任何门派

来说，都能同台比赛，是传统武术文明交流的最好、最安全

的展现形式，和奥运精神相符，便于评判优劣，申报奥运项

目最有成功希望!

六、勿脱离群众

“太极拳统一”的讨论，皆来源于上层。艺术类可以说

没有来源于上层的，皆是自然而然，从群众中产生的，所以

有生命力!简化太极拳搞了好多，其群众喜欢程度都没有

超过传统太极拳，所以也没有实现太极拳的统一!

现在众多太极拳修练者，对“太极拳统一”的讨论没有
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兴趣!学练太极拳不能抠“模板’，也不能像加工机器零件

一样，没有个性!书法也不能用尺子比着写“横竖撇捺点弯

勾”七画!

七、勿违自选原则

“统一太极拳”有违学术研究的“自由选择”原则!只有

“自选”才能产生兴趣，才能有创新意识而易出成果!欲提

高国民体质和提高中华武术的影响力，必须坚持“自由选

择”的原则!

以当今孙、杨、吴、陈四家五人太极拳为例：孙氏中和，

杨吴两家开展，陈氏刚猛。四家风格，能往一块合吗?

八、勿淹没非遗

太极拳自提出五大门派之后，又把“式”字改成“氏”，

太极拳就理所当然地成了“家族”的遗产；近年又多申报批

准了国家或省市的“非物质文化遗产”，倘若再搞太极拳

“统一化”，岂不淹没了“非遗”!统一太极拳的谋划和实施，

忘了太极拳是民间文化，其性质和着眼点就错了!

以上拙见，不当之处难免，希望方家、师友指正为感!

谢谢!

一一——44曳两c

穴板拳能统一码7

一——≮兰?登?
太极拳能统一吗?这里的太极拳指的是哪些内容呢?

配合性的太极推手肯定是无法统一的，故不在此问中。太

极散手也肯定无法统一，故也不在此问中。剩下的就是太

极拳套路了。如此，“太极拳能统一吗?”之问，可归结为两

个之问，一是太极拳套路的形式能统一吗?二是太极拳套

路的练法能统一吗?

一、太极拳套路的形式能统一吗?

目前的太极拳套路越编越多，多到学练者无所适从的

地步，“太极拳能统一吗?”之问的产生就是一个很自然的

事情了。如果能统一，学练者就不会陷入“雾里看花，越看

越花”的纠结和烦恼之中。“太极拳能统一吗?”此问早已有

些年头了。有人问我，太极拳套路这么多，我应该学练哪一

种呀。我的建议是：国标陈式、吴式、杨式，武式和孙式二取

一。这样，不管天下有多少种太极拳套路，此四式基本上可

以涵盖了。

传统套路无统一的规范统一的标准，可以说干人干样

干个标准，且各立山头，自封正宗。由于无统一的标准，师

傅在教学的时候没有压力，因为他就是标准，是好是坏他

说了算。学生演练的时候也没有压力，不管是自觉的还是

不知不觉的练变了样也没关系，待学生熬成先生的时候，
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